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ле в рамках реализации дистанционных об- 
азовательных технологий ведущими уче- 
.ыми Красноярска, России и мира. Кроме 

этого в лаборатории установлено оборудо
вание для проведения видеоконференций, 
видеотрансляций. Благодаря устройству 
wi-fi -  точке доступа беспроводной сети -  
с любого ноутбука можно попасть в компь
ютерную сеть университета. Супермощное 
устройство климат-контроля позволяет 
поддерживать в лаборатории комфортную 
обстановку.

Электронная доска представляет собой 
планшет, на который проецируется изобра
жение с проектора. В это изображение лек
тор в любой момент может внести измене
ния, дополнения (как и мелом на обычной 
доске, только в этом случае в качестве 
мела выступают цветные электронные мар
керы, т. к. программа, работающая с дос
кой, способна воспринимать разные цве
та). Все изменения, графические изобра
жения обрабатываются, запоминаются 
компьютером (с ним связана электронная 
доска) и воспроизводятся на экране. Все 
действия: вращение, моделирование и т. 
д., могут отображаться на доске, как на эк
ране монитора.

Присутствующим на открытии лаборато
рии были представлены фрагменты муль
тимедийной лекции. На протяжении всего 
мероприятия участники международной 
программы Тасис «Европейско-Сибирская 
распределенная лаборатория научных ме
диаресурсов» (Tempus Project NJEP-24025-

2003) по созданию мультимедийных учеб
ных курсов Joint LAB от КГТУ в режиме ре
ального времени общались с участниками 
этой программы в Новосибирске (Новоси
бирский государственный университет) и 
Лейпциге (Лейпцигский технический уни
верситет). Участниками проекта JointLab 
наряду с названными стали Дрезденский 
технический университет, Университет Ро
берта Гордона (Абердеен, Великобрита
ния), Национальный центр приложений 
микроэлектроники (Лимерик, Великобри
тания), а также управляющая компания -  
Международное книжное агентство (Бер
лин, ФРГ). С открытием новой лаборатории 
будет улучшен доступ студентов к распре
деленным инф ормационным ресурсам 
(электронным библиотекам и открытым ис
точникам на основе платформ электронно
го обучения), осуществится нарастающее 
включение ученых, преподавателей, сту
дентов и населения Сибири в Европейское 
сообщество.

Открытие лаборатории -  это первая 
очередь выполнения Красноярским го
сударственным техническим универси
тетом международной программы Тасис 
«Европейско-Сибирская распределен
ная лаборатория научных медиаресур
сов» (Tempus Project N JE P -24025-2003) 
по созданию мультимедийных учебных 
курсов Joint LAB. Впереди -  создание  
специалистами КГТУ курса мультиме
дийных лекций по информатике для од
ного из факультетов университета.

Пресс-центр КГТУ.

21 октября 2005 года в 
Красноярском  го с у д а р 
ственном  техническом  
университете состоялось 
открытие Европейско-Си
бирской лаборатории  
мультимедиаресурсов -  
современного компью тер
ного класса, где каждое из 
рабочих мест оборудовано 
компьютером с жидкокрис
таллическим монитором. В 
состав лаборатории входит 
интерактивная (электрон
ная) доска, с помощью кото
рой можно наглядно пред
ставлять лекционный мате
риал в виде мультимедий
ных приложений, в том чис-

С лавная когорта проф ессуры КГТУ пополнилась новым  
членом: 21 октября в конф еренц-зале очередное заседа
ние ректорского совета заверш илось торжественным об 
лачением в мантию с вручением удостоверения Почетного 
проф ессора КГТУ Льва Николаевича Логинова -  одного из 
первых выпускников нашего вуза. Примечательно, что на
града нашла героя накануне дня его рождения: Лев Нико
лаевич родился 23 октября 1935 г. в г. Иланске Красноярс
кого края; окончил КПИ в 1961 г., работал на предприятиях 
ВПК; в 1979-1988  годах был директором Красноярского

МАНТИЯ ПОЧЕТНОГО 
ПРОФЕССОРА КГТУ -  ПОЧЕТНОМУ 

ГРАЖДАНИНУ КРАСНОЯРСКА
комбайнового завода, затем -  генеральным директором. 
Масштабность личности « звездного» выпускника политех
нического проявилась в полной мере при исполнении им  
обязанностей Советника первого Президента России. Спи
сок его карьерных ступеней можно дополнить важнейш и
ми: член правления Российского союза промыш ленников  
и предпринимателей, академик МИА и РИА, заслуженный  
машиностроитель РСФСР; награжден орденам и Дружбы  
народов и «За заслуги перед Отечеством» III степени, м е 
далями. Доктор экономических наук, проф ессор Л. Н. Л о 
гинов стал Лауреатом премии Президента РФ в области об 
разования в 2002 году.

П осле ц е р ем онии  награж дения Лев Н иколаевич п о 
благодарил руководит елей и коллектив вуза за п р и зн а 
ние его заслуг и поделился  своим и  разм ы ш лениям и о 
важ нейш их полит ико-эконом ических проблем ах со в р е 
менности. В тот же день он встретился со студентами на 
шего университета, раскры в перед ним и яркие страни
цы лет описи альма-мат ер и собст венной биограф ии. 
Студенты проявили больш ую заинтересованность в б е 
седе со знаменитым вы пускником  и получили оригиналь
ные исчерпы ваю щ ие ответы на свои вопросы .

ОКТРЫТИЕ УНИКАЛЬНОЙ 
ЛАБОРАТОРИИ Joint LAB
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Технические вузы высоко котируются
24  октября гостем  КГТУ  

стал замдиректора Департа
мента Государственной поли
тики в сф ере образования  
Минобрнауки России Федор  
Ф еликсович Дудырев и со 
провождавшие его предста
вители администрации Крас
ноярского края М. Москалев и
О. Никитина.

Вел совещание ректор С. А. 
Подлесный. Участвовали в об
суждении проблем высшего об
разования и Сибирского регио
нального учебно-методического 
центра проректоры КГТУ Ю. С. 
Перфильев и А. В. Сарафанов с 
презентацией интегрированных 
компьютерных технологий и до
стижений вуза в области модер
низации высшего профессио
нального образования. В ответ
ном слове Ф. Ф. Дудырев ска
зал:

-  Ведущие технические вузы 
России развиваются в одном

направлении. Руководители ву
зов и ученые Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Томска обсужда
ют темы, единые для многих. 
Актуально в настоящее время 
вступление в региональные со
общества. Особенно активно в 
эти проекты включаются инже
нерно-технические вузы.Напри
мер, белгородцы, как и КГТУ, ве
дут работу по энергосберегаю
щим технологиям. Но исследо
ватели вашего вуза акцентируют 
внимание на взаимодействии с 
работодателями, НИР ведутся 
вплоть до серийного производ
ства, подготовка специалистов 
идет в соответствии с нуждами 
конкретных производств; при
влекаются средства для поддер
жки преподавателей и на нужды 
учебного процесса. Значитель
ных успехов ваш вуз достиг в 
области исследований крити
ческих технологий, технологий 
двойного назначения, в разви

тии общественных институтов 
управления образованием реги
она.

А вот тема международных 
связей в разных вузах звучит по- 
разному. С одной стороны, и это 
можно отметить в вашем вузе, 
контакты с зарубежьем стано
вятся все более разнообразны
ми и тесными; с другой -  все 
чаще обсуждается тема «сты
ковки» образовательных про
грамм инженерных вузов Евро
пы и России. Причем, не только 
по названиям специальностей, 
но и в содержании образования. 
Ясно при этом, что процесс ин
теграции идет в том числе за 
счет того, что студенты и препо
даватели обмениваются опы
том, совместно выстраивают 
это содержание и траектории 
обучения.

Наша встреча свидетель
ствует о том, что магистральный 
курс КГТУ с его особенностями

Турнир по программированию в 
Восточной Сибири

В прошедшем сезоне отбо
рочные соревнования Северо- 
Восточного Европейского реги
она прошли в 11 четвертьфи
нальных группах. Центрами чет
вертьфинальных подрегионов 
стали столицы - Алма-Ата, Мос
ква, Ташкент и города Владиво
сток, Красноярск, Минск, Ново
сибирск, Рыбинск, Саратов, 
Санкт-Петербург и Челябинск. 
КГТУ является центром прове
дения четвертьфинальных со 
ревнований, начиная с сезона 
2000/2001 г. В рамках проведе
ния этого крупнейшего студен
ческого научно-технического 
форума стран бывшего СССР 9 
октября 2005 г. состоялась 
Олимпиада КГТУ по программи
рованию.

П роведение олим пиад по 
программированию представ
ляет сложную задачу. Работало 
подготовке и проведению со 
ревнований включает меропри
ятия по разработке заданий для 
участников, множества тестов 
для каждого задания, а также 
программного обеспечения для 
тестирования, обеспечение  
связи между участниками со 
ревнований и жюри. Сюда же 
можно включить модернизацию  
компьютерного парка, подго
товку и оснащение помещений, 
в которых проходят соревнова
ния, а также приобретение при
зов победителям.

Эта задача была успешно вы
полнена оргкомитетом соревно
ваний в составе председателя 
жюри - декана ФИВТ профессо
ра Е.А. Вейсова, директора со
ревнований доцента кафедры 
вычислительной техники А. В. 
Редькиной, совместными уси 
лиями кафедры вычислительной 
техники (зав. каф. к.т.н., доцент 
Л. И. Покидышева), информаци
онной безопасности (зам. зав. 
каф. доцент И. Н.Кирко), вычис
лительного центра ФИВТ ( на
чальник О. И.Киселев) и всего 
факультета.

Победители в личном пер
венстве - студенты ФИВТ: 1 ме
сто - Толстиков П. И., группа 
ВТ23-1; 2 место - Лифанов А. С, 
группа ВТ 21-4; 3 место - Муси- 
енко Д. Е., группа ВТ 22-2. Луч
шим среди первокурсников при
знан Гризан С. А., группа В Т 05-
1. Лучшим среди студентов не
информационных специальнос
тей признан Сентябов А. В., 
группа ИФ 11-2М.

Подготовка и проведение со
ревнований по программирова
нию стали новыми ф ормами  
обучения программированию в 
вузе. Основными признаками  
являются большие объемы лек
ционного материала, сопровож
даемые практическими заняти
ями, с упором на самостоятель
ную работу студентов; регуляр
ное участие в международных

соревнованиях дома и на выез
де.

Стабильные результаты, по
казываемые командами КГТУ на 
международных соревновани
ях, свидетельствуют о наличии 
школы по программированию, 
и, возможно, предвещают вы
ход в финал программистов 
КГТУ в течение ближайших 2-3  
лет.

ВРЕЗКА <ДЛЯ УМНЫХ>:
Вот одна из задач основного 

тура Олимпиады по программи
рованию КГТУ, проходившей в 
этом году. Условие:

В компьютерном киберпро
странстве все не так, как в ре
альном м ире: например, от
счет ведется с нуля, а таблица, 
в которой много нулей, хранит
ся в виде списка <номер стро
ки, номер столбца, значение  
элемента>. По условию задачи 
элементы таблицы образуют  
квадратные <блокй> вдоль ее 
главной диагонали. В списке  
значения элементов приведе
ны в порядке возрастания но
меров их блоков, причем внут
ри каждого блока номера строк 
не убывают, а номера столбцов 
- возрастают. Написать про 
грамму печати п -го блока'таб- 
лицы.

и спецификой поддерживается в 
Минобрнауки РФ, особенно в 
комплексе мер оказываемых 
образовательных услуг и прак
тики экспериментально-иннова
ционной работы.

Если говорить об ответных 
действиях Министерства, я бы 
обозначил несколько тем. Сис
тему управления образователь
ными стандартами надо посте
пенно менять, поскольку ситуа
ция с 80 УМО несколько закон
сервировалась. Очень может 
быть, что новый принцип орга
низации, когда региональные 
структуры становятся сущ е
ственными при концентрации 
учебно-методических сил,будет 
дополнительным к тому принци
пу, по которому организованы 
координационные советы и 
УМО. Эта идея перспективна, и 
я надеюсь, что соответствующая 
база создана и может разви
ваться далее.

В очень сложных вопросах -  
контроля качества в региональ
ных системах профессиональ
ного образования -  роль этих 
структур должна возрастать.

Ректоры и проректоры мно
гих инженерных вузов обсужда
ют также следующую тему: в го
сударственных стандартах выс
шего профессионально образо
вания третьего поколения долж

на быть обеспечена возм ож 
ность для ведущих вузов само
стоятельно конструировать 
учебный процесс. Доля феде
рального компонента ГОСТдолж- 
на быть значительно уменьшена 
для обеспечения реализации 
принципа автономии вуза. Тогда 
учебный план становится как бы 
фирменным, эксклюзивным, ха
рактеризующим специфику под
готовки в данном вузе. Очевид
но, что функция структур контро
ля качества могла бы состоять в 
том, чтобы требования к новым 
образовательным стандартам 
все более реализовывались с 
учетом мнения работодателей и 
общественно-профессиональ
ных сообществ.

Сибирское инженерное об
разование -  одно из лучших в 
России. Я надеюсь, что формы 
наших контактов будут разнооб
разными, систематическими и 
продуктивными, создадут необ
ходимые предпосылки для ре
шения актуальных задач, опре
деляемых приоритетными на
правлениями развития образо
вательной системы.

Юрий ПЕРФИЛЬЕВ,
проректор по 

учебно-методической работе, 
зампредседателя СибРУМЦ.

На снимке: визит 
Ф. Ф. Дудырева в КГТУ ,

Михаил КУЧЕРОВ,
профессор кафедры информа

ционной безопасности.

Как найти работу?
В 2005 учебном году Центр содействия занятости студен

тов и выпускников КГТУ продолжает свою деятельность по ока
занию помощи в трудоустройстве обучающимся, потенциаль
ным выпускникам и уже дипломированным специалистам.

Какие условия уже были созданы и планируются для осуществ
ления данной цели?

18.11.05 Центр занятости организует проведение «Ярмарки ва
кансий» для выпускников и студентов старших курсов. Мы пригла
шаем принять участие всех желающих найти постоянный или до
полнительный заработок по специальности и не только, а также всех 
заинтересованных в наших специалистах работодателей.

Мероприятие будет проходить в актовом зале корпуса Г в 
10-00, 18 .11 .05 .

В перспективе планируется пригласить более 50 представите
лей от предприятий и организаций города, которые представят ' ' j  
информацию по своему предприятию, данные о вакантных месте”
и требующихся специалистах. Студентам и выпускникам необход
мо принести распечатанные резюме, предварительно согласовав 
их содержание со специалистами Центра занятости (ауд.Г-123).

Кроме того, любой студент КГТУ может, как и раньше, обратить
ся в ауд.123 и оставить свое резюме, которое будет помещено в 
электронную персональную базу данных и по мере поступления 
заявок, предоставляться работодателю. А с 20 октября текущего 
года студенты и выпускники могут размещать резюме на персональ
ном сайте Центра занятости.

Вся информация по имеющимся у нас вакансиям на специалис
тов находится в ауд.Г-123, на досках объявлений кафедр, факуль
тетов и институтов КГТУ. В 2005 году все вакансии от работодате
лей будут размещены на специальных информационных стендах 
Центра занятости, расположенных в фойе всех корпусов вуза.

В этом году все, кто сотрудничает с Центром содействия заня
тости студентов и выпускников КГТУ, могут оставлять свои замеча
ния, пожелания и предложения по устранению недостатков и по
вышению эффективности работы отдела в специальном «ящике 
предложений», который будет расположен возле входа, рядом с 
приемной комиссией КГТУ.

Итак, если вы студент, выпускник или будущий выпускник КГТУ и 
хотите найти работу, мы советуем сделать следующее:

- Обязательно принять участие в «Ярмарке вакансий» 18.11.05, 
предварительно обратившись в Центр содействия занятости сту
дентов и выпускников КГТУ, в ауд.Г-123, тел.(факс) 49-79-24, e-mail: 
centerz@katu. runnet.ru .

- Принести заполненное резюме в электронном виде.
- Регулярно читать информацию по поступающим вакансиям на 

специальных стендах Центра занятости, досках объявлений в фойе, 
возле деканатов, кафедр.

- Следить за объявлениями и принимать участие в мероприяти
ях-презентациях предприятий по стажировке и набору молодых 
специалистов, семинарах, тренингах, организуемых Центром за
нятости.

Желаем успеха!
Марина КЛИМКИНА.



•  Международная жизнь

Конференция 
EVA-London 2005

Сотрудничество КГТУ с 
Великобританией разви
вается в настоящее время 
довольно интенсивно.

Судите сами: в августе 
этого года состоялась поез
дка группы студентов под ру
ководством  декана авто 
транспортного факультета 
Владимира Николаевича Ка- 
таргина и заведующей сек
цией английского  языка 
Нины Александровны Ткаче
вой в Сандерленд для про
хождения 40-дневного язы
кового курса. Это уже вторая 
поездка, организованная 
этими руководителями. На 
этот раз, вопреки утвердив
шемуся мнению о крайней 
сдержанности и неторопли
вости британцев в заключе
нии соглашений организато
рам удалось убедить осто-

В ФОКУСЕ
рожных британцев, что наш 
университет -  надежный и 
интересный для них партнер, 
и договор о сотрудничестве 
между университетом Сан
дерленда и КГТУ был подпи
сан. Сотрудники междуна- 
оодных служб понимают, что 
это -  огромное достижение с 

ашей стороны и поздравля
ют Владимира Николаевича 
и Нину Александровну с не
сомненным успехом в деле 
развития международных 
связей университета! Сей
час главное -  поддержать эту 
связь конкретными действи
ями в области академичес
ких обменов. В начале нояб
ря проректор по междуна
родной работе Г.Б. Масальс
кий и декан АТФ В.Н. Катар- 
гин побывали на междуна
родном семинаре в Иркутс
ке, где вновь встретились с 
представителями из универ
ситета Сандерленда и обсу
дили совместные планы по

фазовательным и научно- 
техническим проектам.

Студентов и преподавате
лей, заинтересованных в со
верш енствовании своего 
разговорного английского, 
приглашаем обращаться за 
информацией как к руково
дителям летней поездки, так 
и в международный отдел.

Вернулась из Лондонско
го центра научного предпри
нимательства доцент каф. 
МОНГП В.М. Ватутина после 
годичной стажировки, в рам
ках полученного гранта Бри
танского  Совета. Вера 
Мстиславовна дважды при
нимала участие в конкурсах 
Британского Совета, и год 
назад, после трех общепри
нятых туров конкурса -  пода
чи заявки на английском язы
ке, собеседования в Британ
ском Посольстве и сложней
шего языкового тестирова
ния TOFEL - стала одной из 
немногих молодых российс
ких ученых, получивших 
грант -  стипендию Chevening 
- на поездку и обучение ин
новационному менеджменту

в Лондоне. Мы восхищаемся 
упорством и целеустремлен
ностью Веры Мстиславовны, 
которая много занималась 
английским языком самосто
ятельно, изучила правила 
участий в международных 
конкурсах и стала асом в 
этой области. Кстати, о язы
ке: уровень Веры Мстисла
вовны, как и ее деловые ка
чества, были высоко оцене
ны руководством курса, не
смотря на то, что программа 
CTES предъявляет высочай
шие требования к английско
му языку кандидатов, и курс 
завершился выдачей серти
фиката об успешном оконча
нии.

В ноябре ОМС организует 
семинар В.М. Ватутиной по 
тематике ее курса CTES: 
трансфер технологий и ком

мерциализация инноваций 
по европейским образцам.

По просьбе университета, 
Вера Мстиславовна провела 
в Лондоне большую работу 
по поиску партнеров для 
инициативного проекта КГТУ 
BRIDGE, ф инансируемого 
Британским Советом в слу
чае отбора. Вере Мстисла
вовне удалось провести ряд 
профессиональных перего
воров с демонстрацией бук
лета о КГТУ на английском 
языке -  и такой партнер был 
найден! Им оказался 
University College London 
(UCL), заинтересовавшийся 
идеей совместной програм
мы обучения и согласивший
ся взять на себя экономичес
кую часть программы и коор
динирование проекта -  по 
правилам всех Европейских 
программ, координатором 
любого проекта выступает 
Европейский партнер. Сей
час ведется совместная про
работка проектного предло
жения командой от КГТУ 
(В.М. Ватутина и П.М. Конд
рато в ) с предполагаемой 
подачей его на конкурс Бри
танского Совета в 2006 году. 
Предметом проекта станет 
разработка совместной рос
сийско-британской учебной 
программы повышения ква
лификации для кадров неф
тегазовой промышленности. 
Рады сообщить, что недавно 
организованный информа
ц и о н н о - а н а л и т и ч е с к и й  
центр международных про
ектов при ОМС оказывает 
поддержку в оформлении и 
реализации подобных проек
тов.

В июле в Лондоне побыва
ла доцент каф. иностранных 
языков Елена Станиславов
на Медведева. Перед Еленой 
Станиславовной стояли 
весьма сложные задачи: вы
ступить от своего коллекти
ва на конференции с презен
тацией доклада по ценност
ному образованию на конфе
ренции EVA-2005, провести 
ряд партнерских сессий с

■участниками конференции с 
целью формирования кон
сорциума по проектной идее 
(совместная работа кафедр 
ЭЭиК, СИИ и библиотеки 
КГТУ) и провести презента
цию проектной идеи. Данная 
поездка и организационно и 
финансово состоялась бла
годаря проекту SITE (Сибирь, 
информационные техноло
гии и Европа), и имела целью 
продвижение научных идей в 
совместные с европейскими 
партнерами проекты.

По удивительному стече
нию обстоятельств, Елена 
Станиславовна свела зна
комство с партнерами из 
того же университета Лондо
на, где В.М. Ватутина уже 
провела работу по созданию 
положительного имиджа 
КГТУ и нашла партнеров для

проекта BRIDGE, о чем они 
радостно сообщ или при 
встрече. Таким образом, 
Елену Станиславовну лон
донцы приняли уже как пред
ставителя знаком ого  им 
вуза, что немаловажно в де
ловых кругах. В результате 
этой поездки была разрабо
тана проектная заявка в рам
ках приоритета Шестой Ра
мочной Программы КЕС 
«Технологии информацион
ного общества» и сформиро
ван консорциум для реали
зации проекта из девяти ко
манд, восемь из которых -  
европейские партнеры.

Появился партнер из Ве
ликобритании и у доцента ка
федры ВЭПОМ Виктории 
Викторовны Дубич, также в 
результате ее поездки и 
партнерских сессий во вре
мя конференции Med-E-Tel в 
Лю ксем бурге  - School of 
B iom edica l and Natural 
Sciences,

Nottingham Trent University, 
также организованной и про
финансированной проектом 
SITE.

В партнерстве с британ
цами и другими европейца
ми Виктории Викторовне в 
составе коллектива разра
ботчиков от нашего региона 
удалось не только подгото
вить проектную  заявку и 
сформировать необходимый 
консорциум, но уже предста
вить ее на оценку конкурса 
новых и появляющихся тех
нологиях в Шестую Рамоч
ную Программу КЕС!

О проектах, разр аб о 
танных в результате реа
лизации проекта SITE (Ш е
стая Рамочная Программа 
Ком иссии Евросою за) в 
нашем регионе и универ
ситете, вы сможете прочи
тать в следующем номере 
«Политехника».

Наталья ЭДВАРДС,
начальник отдела 

международных связей, 
региональный менеджер 

проекта SITE.

Проект, представленный 
на конф еренции  EVA- 
Loncjon 2005 под названием 
«Ценностное образование с 
интеллектуальной обучаю
щей системой» разрабаты
вается кафедрой этики, эс 
тетики  и культуры ГФ с о 
вместно с кафедрой систем 
искусственного интеллекта 
ФИВТ. Авторами поданной 
на конф еренцию  статьи 
были Усачев А.В. (кафедра 
ЭЭиК, технический аспект 
проекта) и Медведева Е.С. 
(выступающая от кафедры 
ЭЭиК по теме готовящейся 
кандидатской диссертации, 
гуманитарный аспект про
екта). В вопросах примене
ния проектируемой систе
мы задействована библио
тека КГТУ. Думаю, что имен
но удачный сплав гумани
тарного аспекта с техничес
ким и послужил причиной 
того, что наша статья была 
отобрана организаторами 
конференции. В современ
ной науке проблема взаи
мовлияния гуманитарного и 
технического образа мыш
ления очень актуальна.

Конф еренция EVA- 
London 2005 проводилась 
на базе Университетского 
Колледжа Лондона, в его 
инж енерном  ко рпусе , в 
центре Л ондона (в Вест- 
Э нде), на Гавер С трит и 
близлежащ их улицах. Мы 
были заняты на заседаниях 
с 9 утра до 6 вечера. На кон
ференции были представ
лены доклады как предста
вителей б ри тански х  ун и 
верситетов, так и универси
тетов Европы, Азии и Аме
рики. Все докладчики гово
рили по-английски, еж ед
невно присутствовало око
ло сорока человек, в связи 
с чем сложилась очень теп
лая непринужденная атмос
фера. Докладчиков из Рос
сии было четверо, и пред
ставители  проекта  SITE 
(двое из них из Томска и ев
ропейский представитель 
Петра Райтер из Австрии) 
проводили с нами ежеднев
но небольшие собрания по 
оценке наших усилий по по
иску партнеров. Мне уда
лось поговорить по поводу 
нашего проекта с десятью 
возможными партнерами, 
из которых четверо сразу 
же заинтересовались про
ектом и продолжают в на
стоящ ее время ож ивлен
ную переписку с нами, вой
дя в консорциум. К началу 
конференции наш консор
циум был сформирован: мы

нашли большинство из на
ших восьми партнеров че
рез базу данных CORDIS в 
Интернет. На конференции 
в Лондоне было мало д ок
ладчиков, занимаю щ ихся 
вопросами, близкими к на
шему, в о сновном  были 
представлены доклады по 
работе с эл ектронны м и 
изображениями, проекти
руемая же нами систем а 
предполагает работу с тек
стом. Тем не менее, мы по
полнили наш консорциум  
несколькими заинтересо 
ванными партнерами, име
ющими опыт как в техничес
ких областях нашего проек
та, так и гуманитарных. То, 
что мы встретились лично, 
помогло нам гораздо быст
рее решить ключевые воп
росы сотрудничества, чем в 
тех случаях, когда мы знако
мились с нашими партнера
ми посредством Интернет. 
Общее впечатление, кото
рое у меня осталось от кон
ференции: доброжелатель
ность и учтивость англичан 
как организаторов конфе
ренции так и участников, 
заинтересованные вопро
сы коллег из самых разных 
стран, постоянное внима
ние (в хорош ем  см ы сле 
слова) представителей  
проекта SITE, запомнился 
ряд прекрасно  представ
ленных докладов, некото
рые оригинальные подходы 
к реш ению  проблем  и с 
пользования ИТ в гумани
тарной сфере. И конечно, в 
свободное от конференции 
время (рано утром и поздно 
вечером, а также в один из 
вы давш ихся свободны х 
дней) мне удалось посетить 
многие достопримечатель
ности Лондона, побывать в 
Оксфорде и в полное удо
вольствие (мечта лю бого  
ученого) поработать в Биб
лиотеке Британского Музея 
(ныне British Library), нахо
дивш ую ся , по удачном у 
стечению  обстоятельств, 
недалеко от места проведе
ния конференции.

П о ж ел ан и я  д р уги м  
участникам проекта SITE: 
при хорошем английскбм  
российский ученый выг
лядит прекрасно  среди  
своих зарубежных коллег 
-  к российской науке от
носятся с большим ува
жением и интересом.

Елена МЕДВЕДЕВА,
доцент кафедры 

иностранных языков гума
нитарного факультета.

-  ВЕЛИКОБРИТАНИЯ



•  Кафедре ПТМиР факультета нефти, газа и технологических машин -  30  лет
Каф едра «Подъемно

транспортные машины и ро
боты» создана приказом  
№ 426Д от 16 .09 .1975г. Своим 
рождением кафедра обязана 
коллективу единомышленни
ков во главе с доцентом Ва
лентином Петровичем Поно
маревым, по инициативе ко
торого была образована сек
ция ПТМ и первая лаборато
рия «Грузоподъемные маши
ны».

За 30 творческих лет кафед
ра подготовила более 2500 ква
лифицированных инженеров по 
специальности «Подъемно
транспортные, строительно-до
рожные машины и оборудова
ние», около 1000 инженеров по 
специальности «Эксплуатация 
перегрузочных машин и транс
портно-складских терминалов».

В настоящее время кафедра 
ПТМиР -  это динамично разви
вающаяся структура, оснащен
ная хорошей материальной, 
учебно-методической и лабора
торной базой. На кафедре еже
годно обучается 250 студентов, 
из них 180 -  по очной, 40 -  по 
заочной, проведен набор (30 че
ловек) -  по вечерней форме обу
чения. На кафедре работает 11 
штатных доцентов, из них 10 яв
ляются кандидатами наук.

За последние пять лет препо
давателями нашей кафедры за
щищено три кандидатские и 
одна докторская диссертации.

Для успешной реализации 
учебного процесса широко при
влекаются высокопроф ессио
нальные специалисты отрасли:
А. Е Буров. -  к.т.н., научный со
трудник отдела Машиноведения 
ИВМ СО РАН, выпускник кафед
ры ПТМ; Н. И. Кашубский -  к.т.н., 
председатель совета директо
ров ООО НИЦТДЭиС «Регион- 
техсервис»; А. П. Черняев -  к.т.н. 
директор ОАО СибЭРА; В. И. Го- 
стяев -  главный конструктор 
ЗАО «Сибтяжмаш»; Е. К. Теле- 
линский -  заместитель главного 
конструктора ЗАО «Сибтяж
маш»; М. П. Закревский -  к.т.н. 
руководитель Енисейского от
деления Ростехнадзора; В. В. 
Алешин -  главный инженер ОАО 
«Красноярский речной порт».

Только за последние три года 
преподавателями кафедры из
дано 14 учебно-методических 
указаний, 5 учебных пособий с 
грифом СибРУМЦ и УМО и одна 
монография.

Лабораторная база кафедры 
в своем составе имеет компью
терный класс, аудиторию для 
проведения лекционных заня
тий, оснащенную мультимедий
ными техническими средствами, 
лабораторию промышленных 
роботов, лабораторию грузо 
подъемных машин, лабораторию 
автоматики и автоматизации 
ПТМ, лабораторию неразрушаю
щего контроля, лабораторию ка
чества нефти и нефтепродуктов.

Компьютерный класс кафед
ры оснащен лицензионным про-

«Вира-Майна», Песчаный карьер, 
кафедра механизации перегру
зочных работ Государственной 
морской академии им. адм. 
Ф.Ф. Ушакова г. Новороссийска.

На кафедре подъемно
транспортных машин и роботов 
создан благоприятный мораль
ный климат, коллектив бережно 
хранит и использует накоплен
ный опыт старейших преподава
телей, обеспечивая преем 
ственность педагогических и 
методических приемов и прак
тических навыков.

кадров. Сегодня в коллективе 
трудятся выпускница кафедры 
ПТМиР, доцент Е. В. Мусиячен- 
ко, которую подготовил как пре
подавателя и передал ей свою 
основную дисциплину «Грузо
подъемные машины» профес
сор В.П. Пономарев, выпускник 
КГТУ Г. С. Гришко, защитивший 
в 2004 г. кандидатскую диссер
тацию. С 2004 года на кафедре 
работает проректор нашего уни
верситета Ю. Н. Безбородов, 
недавно защитивший кандидат
скую диссертацию. Стажер-пре-

ТРИДЦАТЬ ТВОРЧЕСКИХ ЛЕТ

граммным обеспечением, здесь 
студенты получают первый опыт 
компьютерного конструирова
ния под руководством доцента 
Л. Ф. Москвичевой, она являет
ся самым опытным специалис
том кафедры в этой области.

Преподаватели кафедры при 
проведении аудиторных занятий 
широко используют технические 
средства, обеспечивающие ре
ализацию учебного материала в 
удобной форме. Лекционная 
аудитория(В-122) оборудована 
мультимедийной видеоаппара
турой.

Среди стратегических парт
неров кафедры -  ОАО «Сибтяж
маш», Отдел машиноведения 
ИВМ СО РАН, фирма Регионтех- 
сервис, ОАО «СибЭРА», ЗАО 
«СибИНСтрем», «ЗАО Спецтех- 
номаш», ООО «СибНИИСтрой- 
дормаш», Енисейского отделе
ния Ростехнадзора, ОАО «Крас
ноярский Речной порт», ЗАО

Ядро кафедры составляют 
опытные сотрудники, сочетаю
щие в своей деятельности высо
кий профессионализм, практи
ческий опыт и глубокие знания в 
области не одной дисциплины, а 
всего направления в целом. Это 
доцент В. А. Вайник, профессор 
В. М. Ярлыков, доцент А. Ю. 
Смолин, доцент Д. Д. Абазин, 
доцент А. И. Савчук, профессор
В. П. Пономарев.

На кафедре создан прекрас
ный методический кабинет, 
укомплектованный необходи
мой учебно-методической лите
ратурой. Доброжелательные со
трудники Людмила Васильевна 
Крюкова и Марина Александ
ровна Шунькина помогут сту
дентам подобрать необходимые 
материалы и предоставят воз
можность поработать в уютной 
обстановке.

Развитие кафедры, невоз
можно без подготовки молодых

подаватель наш вы пускник 
Алексей Кузнецов успешно со
вмещает работу инженера на 
ЗАО «Сибтяжмаш» с преподава
тельской деятельностью.

На кафедре проводится под
готовка аспирантов по трем на
учным направлениям, сформи
рована научная школа под руко
водством профессора Болесла
ва Ивановича Ковальского, за
щитившего диссертацию на со
искание ученого звания доктора 
технических наук. Б.И. Ковальс
ким и его аспирантами создана 
лаборатория «Качества нефти и 
нефтепродуктов», награжден
ная в октябре текущего года на 
региональной выставке «Лес. 
Деревообработка: оборудова
ние и продукция» дипломом 
I степени.

Объемы научно-исследова
тельской  работы каф едры 
имеют устойчивую тенденцию 
роста, объем научно-исследо

вательских работ в текущ ем 
году составляет 3 млн. рублей. 
Эта работа полностью отвеча
ет профессиональной деятель
ности кафедры и является не 
только мощным стим улирую 
щим материальным фактором, 
но и основой профессиональ
ного роста преподавателей, 
базой, обеспечивающей каче
ственное изменение материа
ла для лекционных, лаборатор
ных и практических занятий.

На базе нашей кафедры со 
здан и успешно работает учеб
н о -н а у ч н о -м е т о д и ч е с к и  й 
Центр «Красинжсервис», осу
щ ествляю щ ий экспе рти зу  
п о д ъ е м н о -т р а н с п о р т н о  го  
оборудования, подготовку, пе
реподготовку и аттестацию ру
ководителей и специалистов в 
области промышленной безо
пасности. За период работы 
центром проведено обучение 
более 400 экспертов по про 
м ыш ленной безопасности и 
инж енерно-технических р а 
ботников. Руководит центром 
Александр Юрьевич Смолин, а 
его заместителем и надежным 
помощником является вы пус
кница кафедры Елена М ихай
ловна Персиянова.

Мы гордимся своими вы 
пускниками, многие из них за 
нимают руководящие должно
сти и трудятся на предприяти
ях г. Красноярска и края, а их • 
дети поступают в КГТУ и учат- 
ся на нашей кафедре. Мы бла 
годарны нашим в ы п у с кн и ка м "^  
за то, что они не теряют связь 
со своими преподавателями, 
которые вложили в них не 
только глубокие знания, прак
тический опыт, но и частичку 
своей души.

Дорогие кол л еги ,студ ен 
ты и вы пускники! О т всей  
души поздравляю вас с з а 
мечательным юбилеем! Ж е 
лаю здоровья и благополу
чия вам и ваш им близким , 
пусть реализуются ваши са
мые см елы е тв о р ч ески е  
идеи, пусть удача и успех  
будут ваш ими сою зниками  
на пути к намеченной цели. 
Коллективу кафедры желаю  
хороших абитуриентов, о д а -^ »  
ренных студентов и успей.' 
ных выпускников. »

Сергей ВАСИЛЬЕВ,
декан ФНГТМ, заведующий 

кафедрой гтодъемно-транспор- 
тных машин и роботов.

СПАСИБО ЗА НАУКУ!
Все преподаватели кафедры подъемно-транспортных машин и роботов 

эффективно ведут учебный процесс, занимаются наукой, участвуют в кон
ференциях, принимают участие в спартакиадах. Мы ценим их зато, что сво
им опытом, знаниями, достижениями они помогают студентам обрести 
прочный фундамент и знания инженеров.

В специализированных лабораториях и аудиториях ведутся научные 
исследования, в том числе студентами, начиная от курсовых проектов и 
заканчивая дипломной работой. Ряд разработок внедрены в производство.

Л. Ф. Москвичева открывает нам основы моделирования в САПР, где мы 
познаем необычные возможности AutoCAD. Мы очень благодарны Е. В. Му- 
сияченко, Г. С. Гришко, А. И. Савчуку, которые обучают студентам таким дис
циплинам, как «Грузоподъемные машины» и «Машины непрерывного транс
портирования».

Студенты специальности 150900 -  «Эксплуатация перегрузочного обо
рудования портов транспортных терминалов» -  поздравляют В. А. Вайника 
и В. М. Ярлыкова, преподавателей профилирующих дисциплин. Накоплен
ный опыт они умело передают новому поколению.

Особым уважением у студентов и преподавателей заслуженно пользу
ется декан ФНГТМ Сергей Иванович Васильев. Наряду с непростыми обя
занностями декана факультета нефти, газа и технологических машин он 
имеет крупные научные достижения и возглавляет кафедру «ПТМиР».

Уважаемые преподаватели, благодарим вас за то, что каждый из вас в 
любую минуту не только поймет и поддержит, но и даст мудрый совет. Вы 
готовите из нас не только классных специалистов, но и воспитываете вы
сокие личностные качества.

Мы любим вас, поздравляем с юбилеем, желаем удачи и процветания. 
Оставайтесь таким же доброжелательным, жизнерадостным и дружным кол
лективом.
От имени пятикурсников Юлия СИЛЬЧЕНКОВА,студентка группы МТ61-1.

ПОМНЮ НЕМНОГО ОБО ВСЕМ
И В С Е- О НЕМНОГОМ

Официальное открытие ка
федры ПТМ состоялось осенью 
1975 года, а секция ПТМ, кото
рой мне довелось руководить, 
была организована в 1973 году 
для преподавания специальных 
дисциплин, проведения практик 
и дипломного проектирования.

Через год уже состоялась пер
вая защита дипломных проектов 
группой 609 набора 1969 г. Пред
седателем ГЭК был главный инже
нер завода Сибтяжмаш К. С. Бо- 
гинский.

Успешно защитили проекты и 
стали инженерами-механиками 
20 студентов, из них 5 девушек. 
Диплом с отличием получил Хро
мых Сергей Кузьмич -  талантли
вый (или как сейчас выражаются -  
«звездный») выпускник, принятый 
на кафедру Уральского политех
нического института. Сейчас дос
тавляет удовлетворение сознание 
того, что силами секции ПТМ, про

существовавшей около двух лет, 
был заложен один из краеуголь
ных камней в фундамент будущей 
кафедры.

Первым заведующим кафед
рой ПТМиМ был назначен В. П. Ко- 
стылев.

В 1980 году прошла Всесоюзная 
конференция по подъемно-транс
портной технике. В ней приняла 
участие вся «подъемно-транспорт
ная элита», что значительно повы
сило интерес сотрудников кафедры 
к проведению научно-исследова
тельских работ. Кроме того, моло
дая кафедра стала «звучать» во все
союзном масштабе. На кафедре 
тогда функционировало студенчес
кое конструкторское бюро с участи
ем в выполнении одной из крупных 
хоздоговорных работ. По результа
там работы часть студентов выпол
нила и защитила дипломные проек
ты, что вызывало у других студен
тов неподдельный интерес.

С средины 80-х годов три вы
борных срока кафедру возглавлял 
доцент (позднее профессор, ака
демик) К. Д. Никитин. Этот период 
представляется наиболее плодо
творным с точки зрения развития и 
совершенствования кафедры. За
помнились постоянные усилия гла
вы кафедры по внедрению в созна
ние студентов и сотрудников при
вычки самоконтроля качества вы
полненной ими работы (критерий 
качества -  «Я считаю работу закон
ченной, если она мне самому нра
вится»).

В этот период под руковод
ством профессора И. И. Родина ус
пешно выполнялась крупная НИР 
по надежности карьерных экскава
торов, которая творчески объеди
нила большой круг сотрудников ка
федры и открыла путь для много
численных публикаций.

(Окончание на 7-й стр.)



•  Международная жизнь

Я обратился в агентство «Стар-Травел», 
которое осуществляет программу студен
ческого обмена Work and Travel в США. Для 
меня это был наиболее приемлемый вари
ант улучшить свой английский и посмотреть 
мир. Стоимость программы составляла око
ло двух тысяч долларов, еще были дополни
тельные затраты на поездку в Москву для 
получения визы, а также на другие расходы.

По контракту, который необходим для 
обеспечения американской визы, я был 
обязан работать в Еллоустоунском нацио
нальном парке в течение трёх месяцев. 
Добраться до места работы прямым рей
сом из Москвы невозможно, поэтому мнё 
пришлось лететь до города Солт-Лейк Сити 
с пересадкой в Нью-Йорке, а затем ехать 
на автобусах.

Work and travel in USA
Так, прибыв в США 14 июня, уже 17 июня я 

приступил к работе в магазине Yellowstone 
General Store. В мои рабочие обязанности вхо
дила уборка мусора, чистка тротуаров, сорти 
ровка и упаковка отходов на переработку. За
тем я был переведен в столовую для работни
ков,. где занимался приготовлением обедов и 
мытьём посуды. 30 июля я уволился из мага
зина и покинул парк в поисках лучшего места 
работы.

Потом я работал в мотеле Georgetown 
Mountain Inn городка Georgetown в штате Ко 
лорадо, где принимал посетителей в регистра 
туре, бронировал номера в мотеле по телефо 
ну и управлял базой данных в регистратуре 
связывался с клиентами по электронной почте 
обслуживал Интернет-узел. Также работал на 
уборке номеров, укладке камней, занимался 
покраской стен и контролировал состав воды 
в бассейне.

Наряду с рабочими навыками я получил мас
су новых впечатлений.

Совместно с двумя краснодарцами я купил 
автомобиль Plymouth Grand Voyager, который 
обязал нас к знакомству с американским 
транспортным законодательством после упла 
ты различных штрафов. Затем была проведе
на проверка ходовых характеристик автомоби 
ля в широких пределах, после чего он начал пе 
регреваться по так и не выявленной мной при 
чине.

(Окончание на 6-й стр.)

ПО ГРАНТУ 
БРИТАНСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА

Информационно
аналитический центр 

международных 
проектов

Информационно-анали
тический центр междуна
родных проектов (ИАЦМП) 
создан в 2005 году при От
деле международных свя
зей КГТУ и им еет целью  
осущ ествление поиска, 
переводов и консультиро
вания по международным 
проектам, оказание м ар
кетинговой помощ и в 
представлении научно- 
технических идей и поиске 
зарубежного партнера, со
провождения совместных 
научных проектов.

Первые результаты рабо
ты центра проектов на нача
ло октября 2005 года связа
ны с участием ученых уни
верситета в международных 
программах: Шестой Рамоч
ной программы ЕС: реализо
ван 1 проект (RUSERA), реа
лизуется проект SITE, подано 
2 проекта в области ИТ на 
конкурс грантов КЕС. INTAS: 
получен и работает 1 грант, 
подан на оценку 1 грант,

VIPUS: получены - 4, на 
г чке - 2, готовятся - 2 за
явки, BRIDGE (Британский 
Совет): готовится 1 заявка, 
DAAD и министерство Саксо
нии: получено 2 гранта, 
CHEVENING: реализован 1 
грант, подана 1 заявка.

По адресу h t tp : / /  
www.kratu.ru/international/rc/ 
Вы можете ознакомиться с 
первым информационным 
бюллетенем по действую 
щим конкурсам грантов Ше
стой Рамочной программы 
(РП6) Комиссии Европейско
го Союза (КЕС) в электронной 
версии или получить его в 
виде буклета в ОМС.

Готовятся к выпуску бюл- 
чи с анализом уровня и 

..еропектив зарубежных раз
работок по нанотехнологиям 
и новым материалам. Такие 
бюллетени предназначены 
для разработчиков научных 
идей университета: содей
ствия в позиционировании 
уровня наших разработок на 
международном рынке и оп
ределении перспектив даль
нейших научных исследова
ний в своих областях.

В разделе «Новости» сайта 
университета Вы найдете ин
формацию о текущих конкур
сах, программах и грантах: 
http: //www. kratu. ru /news

Сотрудники университета 
могут обращаться по вопро
сам, связанным с деятельно
стью центра в отдел междуна
родных связей КГТУ: Г 2-25.

Страничка ИАЦМП http :// 
www. k r a t u . ru / s t r u c t u r e /  
?idi=91. Руководитель ИАЦМП 
Комарова Людмила Алексан
дровна, аналитик ИАЦМП Ли- 
чаргин Дмитрий Викторович

Тел/факс: 912-118, 497- 
434

e-mail: kla@kratu.ru

Бюро международ
ных студенческих 

контактов

Бюро молодежных сту
денческих контактов со
здано в рамках отдела 
международных связей в 
2005 году с целью осуще
ствления связи между  
международны ми про
граммами и инициативами 
университета и студенчес
кой среды, а именно: ака
демическая мобильность и 
культурный обмен через 
организацию международ
ных молодежных (студенты и 
аспиранты) контактов с зару
бежными вузами-партнера- 
ми университета, содействие 
вступлению университета в 
международные организа
ции молодежи и студентов, 
организация мероприятий с 
участием иностранных сту
дентов, совместно с факуль
тетами и общ ественными 
организациями, установле
ние контактов с вузами горо
да обучающими иностранных 
учащихся в рамках культурно
го обмена, распространение 
информации о конкурсах и 
программах по обучению и 
стажировкам за рубежом сту
дентов и аспирантов универ
ситета.

Любой желающий прини
мать участие в международ
ных программах, встречах со 
студентами, прибывшими из- 
за рубежа и помощи им в 
адаптации, проведении экс
курсий на иностранном язы
ке для гостей университета, 
и т.д., приглашается в отдел 
международных связей сна
чала для заполнения анкеты. 
Указав контактную информа
цию, Вы будете информиро
ваны о возможностях Ваше
го участия в инициативах 
бюро МСК.

Студенты с хорошим зна
нием иностранного языка 
уже сотрудничают с бюро: 
помогают освоиться в городе 
и университете студентам, 
прибывшим на учебу в КГТУ 
из-за рубежа, проводят экс
курсии по городу для гостей 
зарубежных конференций, 
готовят заявки на междуна
родные программы академи
ческих обменов с Германией, 
Великобританией и США.

Правила участия в про
граммах обучения за рубе
жом для студентов обновля
ются в разделе «Новости» 
сайта КГТУ: h t tp : / /
www. kratu. ru/news/?tvpe=22

Координатор бюро МСК 
Александр Безусенко

Тел/факс: 912-118, 497- 
434e-mail:

bezusenko@yahoo.com

Программа, по которой 
мне удалось получить грант и 
пройти годичное обучение, 
была нацелена на повышение 
квалификации ученых в обла
сти трансфера и коммерциа
лизации технологий. Как из
вестно, большинство ученых 
не имеют навыков грамотно
го оформления технологии 
или изобретения при продви
жении своей разработки на 
рынок.

Обучение экономическим 
дисциплинам проводилось 
главным образом в Лондонс
кой школе бизнеса, которая 
по рейтингу является первой 
среди бизнес-школ в Европе.

Каждый участник програм
мы, кроме обучения, выпол
нял реальный инновационный

проект в одном из Британских 
вузов либо на предприятии.

Кроме того, в ходе про
граммы была предоставлена 
возможность познакомиться 
со специалистами, работаю
щими в инновационных струк
турах сразу нескольких веду
щих британских университе
тов, таких, как Кембридж, Им
периал Колледж, Университет 
Лондона, Оксфордский уни
верситет, Лафборо, Крэм- 
филд и др. Таким образом, 
удалось глубже изучить меха
низмы действия, особеннос
ти и проблемы этих структур.

Хочется отметить, что не
смотря на неблагоприятный 
имидж России в плане защи
ты интеллектуальной соб
ственности, интерес к Рос

сийскому образованию и на
уке остается по-прежнему 
очень высоким в университе
тах Великобритании.

Что касается инновацион
ных структур, то офисы ком
мерциализации технологий 
существуют в настоящее вре
мя во всех крупных вузах Ве
ликобритании и профессио
нально занимаются вопло
щением изобретений и техно
логий в жизнь, имея опреде
ленные связи в инвестицион
ной, банковской и производ
ственной сферах экономики.

Вера БАТУТИНА,
доцент кафедры машин и 

оборудования нефтегазовых 
промыслов, ФНГТМ.
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• Конференция • Производственная практика
Век информации: новый 

этап развития вузовских 
библиотек -  под таким на
званием в Красноярске с 10 
по 15 октября проходила 
Зональная научно-практи
ческая конференция вузов
ских библиотек Восточной 
Сибири.

Ее участниками стали ру
ководители и сотрудники биб
лиотек вузов Иркутска, Читы, 
Улан-Удэ, Якутска, Абакана, 
вузов Красноярска. Присут
ствовали гости из ГПНТБ СО

Н о вый  
в у з о в

РАН (Новосибирск), БИБКОМ 
(Москва), ТПУ (Томск).

Быстрыми темпами идет 
развитие современного ин
формационного общества, 
новые информационные тех
нологии вносят изменения в 
характер труда и образ жизни 
людей.

Библиотеки превращаются 
в центры информации, где ак
тивно внедряются новые ин
формационные технологии, 
осваиваются автоматизиро
ванные библиотечно-инфор
мационные системы. Все бо
лее заметное место деятель
ность библиотек, как важного 
и необходимого структурного 
подразделения университе
та, находит отражение в стра
тегии развития университета, 
в планах и программах его 
развития. На базе универси
тетских библиотек создаются 
электронные библиотеки, 
электронные читальные залы 
и центры информации. Повы
шаются требования и к со
трудникам библиотек, растет 
их профессиональный уро
вень. Именно проф ессио
нальному росту сотрудников 
библиотек способствовала 
прошедшая конференция.

На конференции прозвуча
ли доклады о стратегии раз
вития библиотек, инноваци
онной политике, системе ме
неджмента качества, приме

э т а п  р а з в и т и я  
с к и х  б и б л и т е к

нении новых технологий в об
служивании читателей, учас
тии библиотек в воспитатель
ном процессе и в процессе 
обучения студентов основам 
информационной культуры и 
другим вопросам.

Первый день работы про
ходил в СибГТУ и был посвя
щен стратегии развития ву
зовских библиотек. Второй 
день конференции, 12 октяб
ря, проходил в КГТУ и был по
священ проблемам и перс
пективам внедрения новых 
информационных техноло
гий. Ведущими конференции 
были В.П. Казанцева, дирек
тор библиотеки КГТУ, и И.П. 
Белоус, заместитель дирек
тора зональной научной биб
лиотеки г. Иркутска. С привет
ственным словом к участни
кам конференции и пожела
ниями успешной и плодотвор
ной работы выступил Ю.С. 
Перфильев, заместитель 
председателя СибРУМЦ. 
Преподнесли в подарок гос
тям из других городов недав
но вышедшую монографию: 
Подлесный С.А., Перфильев 
Ю.С.,Балтян СВ.К., Рябихин 
С.И.«Развитие науки, техники 
и перспективных напрапвле- 
ний их кадрового обеспече
ния в Сибирском федераль
ном округе». Во второй поло
вине дня прошло заседание 
секции «ИРБИС: технологии

книгообеспеченности» и Зо
нальный совет директоров ву
зовских библиотек. Третий 
день заседаний проходил в 
КрасГУ и был посвящен об
служиванию пользователей в 
новой информационной сре
де.

На конференции выступи
ли сотрудники Библиотеки 
КГТУ с докладами: В.П. Казан
цева («Инновационная поли
тика в деятельности библио
тек»), В.Н. Богданова («Доку
ментирование системы ме
неджмента качества в биб
лиотеке вуза»), Т.А. Вольская 
(«Красноярский ИРБИС-клуб; 
опыт межбиблиотечного со
трудничества»), Н.Г. Шевчен
ко («Презентация Электрон
ного фотоархива КГТУ») и 
другие. Все доклады сопро
вождались слайдами.

Выработанные и принятые 
рекомендации помогут биб
лиотекам и дальше развивать
ся вместе со своими универ
ситетами, обеспечивая доступ 
к накопленным человечеством 
знаниям и информационным 
ресурсам, которые активно 
используются в образователь
ном процессе и способствуют 
повышению качества подго
товки специалистов.

Вера КАЗАНЦЕВА,
директор Библиотеки КГТУ.

Подготовка инженеров- 
экологов

В настоящее время вопрос охраны окружающей среды 
стоит очень остро в нашем крае. КГТУ был инициатором вве
дения новой специальности -  Инженерная защита окружаю
щей среды и соавтором государственного образовательно
го стандарта высшего профессионального образования (ГОС 
ВПО). КГТУ первым среди вузов России в 1998 году осуще
ствил выпуск инженеров-экологов по этой специальности.

Готовя будущих специалистов в области окружающей сре
ды кафедра, в рамках ознакомительной практики, организу
ет для своих студентов экскурсии на ведущие предприятия г. 
Красноярска. Такие как ТЭЦ-1, кирпичный завод, ЖБК, ДОК 
и др., с целью первого ознакомления с производством и ос
новными технологическими стадиями, а также необходимым 
оборудованием для предотвращения выбросов и сбросов. 
Студенты, с интересом познавая новый мир, оценивают свою 
значимость и необходимость в своей профессии. Такой под
ход позволяет преподавателям кафедры вместе со студен
тами определить профессиональную ориентацию на пред
дипломную практику и в дальнейшем дипломное проекти
рование.

Итог работы за 5 лет обучения проявляется в дипломных 
проектах студентов с предложением реконструкции и модер
низации очистных сооружений лито- и гидросферы, конст

руктивных решений по предотвращению пылеподавления 
золоотвалах ТЭЦ и ГРЭС, снижения воздействия на окру- ^  
ющую среду при переработке отходов от различных npt_-> ^  
водств и экологическому складирования твердых бытовых 
отходов (ТБО), управлений состоянием окружающей среды.

Ирина АНДРУНЯК,
аспирант кафедры инженерной экологии, ассистент.

Work and travel in USA
(начало на 5-ой стр.)
17 июля я выступил с гита

рой на местном конкурсе та
лантов, причем был един
ственным представителем 
России. Опыт, полученный в 
тот день, очень ценен для 
меня как музыканта.

После окончания работы, 
9 сентября мною был взят на 
прокат автомобиль Chevrolet 
Malibu, на котором я за чет
веро суток объехал три шта
та, достигнув Тихого океана. 
В условиях непрерывного 
скоростного движения, выз
ванного нехваткой времени, 
я получил неоценимые навы
ки вождения автомобиля.

Я посещал библиотеки во 
всех городах, где мне прихо
дилось останавливаться в по

исках материалов по теме 
«Нетрадиционные колесовид
ные движители, разрабатыва
емые в США». Библиотеки пе
реведены на самообслужива
ние, а также отсутствие вся
ческих уплат, даже за неогра
ниченный доступ в Интернет.

Я заметил, что всякая тру
довая деятельность в Амери
ке оборудована необходи
мыми для этого приспособ
лениями, то есть никто не ра
ботает «голыми руками». Не
редко на дорогах встречают
ся электромобили, в штате 
Калифорния наравне с обыч
ными заправочными станци
ями существуют пункты под
зарядки для электрических 
транспортных средств. Ис
пользование автобусов с

гибридными силовыми уста
новками -  это норма для го
родов и охраняемых природ
ных зон. В результате прово
димых мер -  абсолютно чис
тый воздух в крупных горо
дах, несмотря на миллионы 
автомобилей, повсеместно 
можно встретить белок, зай
цев и других диких животных.

Самым значимым для 
меня стало общение с людь
ми. Побывав в пяти штатах в 
качестве туриста и поработав 
в двух, я понял что, просто пу
тешествуя, невозможно как- 
либо значительно проник
нуться культурой, даже улуч
шить язык, потому что ты бу
дешь оставаться погружен
ным в «свой мир», созерцая 
происходящее со стороны. 
Полное же вовлечение в со
бытия происходит в порядке 
рабочих отношений, когда

каждый заинтересован в бе
зошибочном понимании слов 
и намерений друг друга. Я 
отметил несостоятельность 
стереотипов в отнош ении 
американского народа, кото
рый очень разнообразен в за
висимости от территории и 
уровня грамотности. Пре
красно ориентируются во 
всех вещах люди, имеющие 
высшее образование, кроме 
того, во всех университетах 
они изучают русский язык. 
Все они оказываются про
стыми в общении, как дети в 
нашем понимании, кажется 
удивительным, когда в своей 
«игре» они не выделяют раз
личий между американцами 
и русскими студентами, у ко
торых неизвестно что может 
быть на уме и скрыто за пло
хим владением языка. Я счи
таю, что люди там воспитаны

с более высоким уровнем 
взаимоуважения. О казав
шись на родине мы вынужде
ны испытывать шок от вне
запно нахлынувшей повсеме
стной грубости.

15 сентября я покинул Со
единенные Штаты, увезя с со
бой самые противоречивые 
впечатления о трудностях и 
радостях, испытанных в этой 
стране. Всем же, кто не видит 
весомых причин в подобной 
поездке, могу сказать, что 
причина есть: когда человек 
оказывается в совершенно 
иной, непривычной жизнен
ной ситуации, он способен от
крыть массу новых качеств 
своей личности, а в конечном 
итоге -  возможностей жить 
иначе и находить дорогу к по
ставленным целям.

Олег СТОЛЯРОВ, 
студент группы АТ42-1.



*  Кафедре ПТМиР факультета нефти, газа и технологических маш ин- 30 лет

ПОМНЮ НЕМНОГО ОБО ВСЕМ 
И ВСЕ -  О НЕМНОГОМ

(Начало на 4-й стр.)
Важное событие того време

ни -  открытие специализации 
«Механика роботов», после чего 
кафедра стала называться не 
ПТМиМ, а ПТМиР. Эта специали
зация вызвала большой интерес 
студентов и преподавателей и 
очень оживила кафедральную 
деятельность. Очень жаль, что к 
началу нового века специализа
ция угасла, а казалось ... Несом
ненная заслуга кафедры -  созда
ние базы для переподготовки 
ИТР и для обследования кранов, 
что приблизило сотрудников ка
федры к производству. Однако, 
при многих достижениях кафед
ры наблюдалось отставание су
ществующей лабораторной базы 
от требуемой, что не лучшим об
разом влияло на качество обуче
ния. С 1998 года кафедрой 
ПТМиР руководит к.т.н., доцент 
Васильев Сергей Иванович. За
метно, что за последние годы ка
федра резко изменилась, как го

ворят, по форме и содержанию: 
современное учебное оборудо
вание, специальные лаборато
рии и отделы, интерьеры под 
стать европейским и прочее, и 
прочее. Рассказывать далее из
лишне, поскольку существует 
возможность экскурсий на ка
федру.

Особо следует обратить вни
мание на сложившийся квалифи
цированный коллектив кафедры, 
который, не в пример прошлым 
годам, украшают женщины руко
водящего склада.

Ha. кафедре усилилась подго
товка кандидатов наук под руко
водством профессора Б. И. Ко
вальского.

Во многом успехами кафедра 
обязана (почему бы и не сделать 
комплимент по случаю юбилея?) 
энергичному и изобретательно
му, в лучшем смысле этого сло
ва, заведующему кафедрой.

В заключение хочется порас
суждать еще на одну тему. Сточ

ки зрения преподавателя-вете- 
рана представляется недоста
точной работа на кафедре по на
хождению ответов на вопросы: 
чему учить и как учить? В самом 
деле: учить узко или широко, 
больше теории или практики, то 
ли общаться сугубо дистанцион
но, то ли непосредственно и 
т.д.? Кажется привлекательным 
общий ответ -  «надо знать не
многое обо всем и все о немно
гом». Давайте определимся с 
содержанием «всего» и «немно
гого», и дело пойдет. Возможно.

Дорогие наши выпускники, 
позвольте поздравить вас с 
юбилеем вашей родной ка 
федры и пожелать наилучше
го! П оддерж ивайте с нами  
связь, делитесь производ
ственным и житейским опы
том, тогда легче будет отве
тить на поставленные выше 
вопросы.

Валентин ПОНОМАРЕВ, 
профессор .

С 30-летием, коллеги!
Совершенствуясь в своей работе, коллектив кафедры 

«ПТМ и Р» имеет высококвалифицированных специалистов 
для подготовки инженеров в области создания современных 
транспортно-технологических комплексов.

Развитие госбюджетной и хозрасчетной тематики, откры
тие центров дополнительной подготовки и переподготовки ин
женерных кадров позволили коллективу кафедры влиять на 
производственные процессы и в то же время создать хоро
шую материально-техническую базу для подготовки высоко
квалифицированных специалистов.

Студенты кафедры успешно осваивают компьютерные 
программы по проектированию подъемно-транспортных ма: 
шин и роботов, конвейеров. Внедрение в учебный процесс 
современных компьютерных программ позволяет эффектив
нее решать задачи курсового и дипломного проектирования, 
увеличивает объем знаний, получаемых студентами.

В юбилейный год желаем коллективу кафедры «ПТМ и Р» 
двигаться вперед еще большими темпами, совершенствовать 
материальную базу, повышать квалификацию преподавате
лей, совершенствовать учебно-методическую и воспитатель
ную работу со студентами. Здоровья вам и успехов в нелег
ком труде, уважаемые коллеги! Цель должна быть одна - со
здание кафедры, которая стала бы ведущей среди всех ву
зов России!

Коллектив кафедры топливообеспечения и горюче
смазочных материалов.

ПЛОДОТВОРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Отдел машиноведения ИВМ СО РАН поздравляет ка
федру ПТМиР с днем рохсдения выпускающей кафед
ры -  это возможность подведения итогов, осмысления 
новых планов и перспектив развития. Отдел машиноведе
ния ИВМ СО РАН в будущем году будет отмечать-20-летие. За 
эти годы между кафедрой и Отделом сложились тесные дело
вые взаимоотношения как в научно-исследовательской, так и 
в педагогической деятельности: в Отделе работают выпуск
ники кафедры, а преподаватели проходят стажировку в Отде
ле; наши сотрудники участвовали в подготовке дипломных 
работ, работали членами и председателями ГАК кафедры. И 
это лишь часть примеров плодотворного сотрудничества.

Важное направление -  проведение совместных работ по 
проблемам прочности и ресурса крановых металлоконструк
ций, выпускаемых АО «Сибтяжмаш». Творческим коллективом 
специалистов кафедры, Отдела и завода были проведены рас
исты напряженно-деформированных состояний наиболее от- 
v. гственных металлоконструкций главных балок, концевых ба- 
Г) рамных конструкций тележек, в основном для мостовых 
крайов различного назначения грузоподъемностью до 225 т. 
Результаты многолетних исследований по расчетам ресурса 
сварных конструкций, оценки остаточного ресурса кранов, от
работавших нормативные сроки эксплуатации, нашли свое от
ражение в нормативном документе, подготовленном по линии 
Ростехнадзора с участием ведущих экспертных организаций 
НПП «СибЭРА» и НИЦТДиС «Регионтехсервис». Второй про
ект можно отнести к учебно-организационному взаимодей
ствию. Специалистами Отдела машиноведения была оказана 
научно-методическая поддержка в создании инженерного цен
тра по подготовке и переподготовке специалистов в области 
промышленной безопасности на базе кафедры.

К участию в учебном процессе кафедры привлечены спе
циалисты Отдела, обеспечивая внедрение новых технологий 
обучения студентов при проведении модельных расчетов ме
таллоконструкций в области автоматизированного проекти
рования на базе современных комплексов программ.

Коллектив Отдела машиноведения искренне поздравляет 
своих коллег с юбилеем. Мы рады отметить, что между нашими 
подразделениями существует дружеское деловое сотрудниче
ство и надеемся, что оно будет развиваться в дальнейшем. Вы
пускники вашей кафедры обеспечили успешное формирование 
машиностроительного, металлургического, строительного ком
плексов не только Красноярского края, но и соседних сибирс
ких регионов. Желаем творческих успехов, новых достижений 
в научно-исследовательской и учебной деятельности.

Виктор МОСКВИЧЕВ, завотделом машиноведения  
Института вычислительного моделирования СО РАН, 
зампредседателя Президиума Красноярского науч
ного центра СО РАН, д .т .н ., профессор.

проявили необычайную актив
ность. Каждая группа подготови
ла свое выступление, в том чис
ле великолепные номера в сти
ле КВН. Прекрасный голосок 
обаятельной солистки из группы 
85-1 спел нам песенку про то, как 
кто-то кого-то любил :)! Супер
класс брейк-данса показали ре
бята из 55-1. Обворожительный

Ближе к ночи новоявленные 
студенты разошлись, но я поче
му-то уверен, что не по домам. А 
организаторы с уставшими ли
цами отправились домой, чтобы 
подготовиться к грандиозной 
вечеринке НГТМ в ночном клубе 
«Пилот».

Илья МИХАЙЛЕВСКИЙ, 
студент группы НТ54-1.

ПОСВЯЩЕНИЕ В СТУДЕНТЫ
- Что-то здесь не так..., - по

думал абитуриент, подходя к по
жарной лестнице. - И почему 
именно по ней, а не через цент
ральный вход? Нет, здесь точно 
не все в порядке, - произнес 
молодой человек, заходя в аб
солютно темное помещение, - 
Что это за крики, вопли, что за 
крупа на меня сыплется?

Под хлопки воздушных шаров 
и через натянутые вдоль лестни
цы веревки пробирается первый 
непосвященный, на которого вы
лили не одну бутылку воды. Дверь 
в зал открывается, и абитуриен
тов встречает декан факультета 
НГТМ С. И. Васильев.

-Это первые -  лучшие из луч
ших. Как ваша фамилия, студент?

-Фядчин.
-Н а  какой факультет посту

пили, студент Фядчин?
-Факультет нефти газа и тех

нологических машин!
-О ! Молодец, посвящаю!
Сергей Иванович ставит пе

чать на лоб, и абитуриент Фяд
чин превращается в студента 
Фядчина!

Таким образом  декан фа
культета познакомился с каж
дым новоиспеченным студен
том и освятил печатью. Правда, 
не у всех она оказалась на лбу.

После непродолжительного 
знакомства все студенты перво

го курса прошли в зал. Там их 
ожидали представления, розыг
рыши, конкурсы и другие сюрп
ризы от старших товарищей. На 
сцене выступали любимцы пуб
лики: команда КВН факультета -  
«Не факт», рок-группы «30 фев
раля», «ОЗУ» и многие другие.

Затем слово взяли сами пер
вокурсники. В этом году ребята

бальный танец продемонстри
ровал всем студент группы 75-1 
с подругой из другого вуза.

-М ного новых талантов и ма
леньких звездочек, из которых 
просто необходимо сделать на
стоящих звезд университета, -  
говорит председатель профбю
ро НГТМ Равиль Галиахметов.

Отличившиеся студенты и со
трудники получили памятные су
вениры и почетные грамоты. 
Заслуженную награду получил Е. 
Ю. Янаев, Е. В. Мусияченко и С. 
И. Васильеву вручили благодар
ственные письма.

- Все было просто великолеп
но: полоса препятствий, отлич
ные выступления. У Сергея Ива
новича потрясающее чувство 
юмора, хотя он и выглядит стро
гим, -  восхищённо поведал мне 
студент первого курса Андрей 
Киселев.

Во время праздника студен
ты умудрились освятить печатью 
и самого декана, хоть и не на лоб 
... :(, а на руку, но все равно при
ятно :).

О т в е т с т в е н н а я  з а  в ы п у с к  - Е л е н а  В л а д и м и р о в н а  М у с и я ч е н к о



• Физкультура и спорт

С 5 по 9 октября 2005 года в Доме 
физкультуры Красноярского государ
ственного технического университета 
проходил ставший традиционным VII 
Всероссийский турнир по боксу, посвя
щенный памяти первого ректора КГТУ, 
профессора, Почетного гражданина го
рода Красноярска Василия Николаеви
ча Борисова.

В соревнованиях приняли участие 110 
боксеров из Красноярска, Новосибирска, 
Абакана, Кемерова, Братска, Иркутска, Но
вокузнецка, Улан-Удэ и других городов 
Российской Федерации. С каждым годом 
турнир набирает обороты и становится все 
более представительным. Нынешние со
ревнования, являющиеся турниром наи
высшего класса А, запомнились участием 
в них именитых спортсменов -  победите
лей и призеров чемпионатов России и Ев
ропы.

Открыл турнир председатель оргкоми
тета, ректор нашего вуза С. А. Подлесный. 
Соревнования вызвали огромный интерес И Г Р Я Н У Л  Б О Й !

VII Всероссийский турнир по боксу 
памяти В. Н. Борисова

у средств массовой информации различ
ного уровня. Ход турнира был освещен 
тремя телестудиями г. Красноярска.

На протяжении пяти дней под сводами 
переполненного зала разносился звук уда
ров боксерских перчаток и не смолкали ап
лодисменты болельщиков. Боксеры про
демонстрировали фанатам жаркие и бес
компромиссные поединки, в которых ура
ганный напор и желание победить гармо
нично сочетались с высокой техникой ве
дения боя. Соревнования шли и смотре
лись на одном дыхании. Финальные по
единки по сложившейся традиции органи
заторы украсили элементами шоу профес
сионального бокса. Перерывы тонко и со 
вкусом заполнялись показательными вы
ступлениями по оздоровительной аэроби
ке. Но настоящий фурор произвело испол
нение восточного танца -  супер!

По результатам соревнований семь бок
серов выполнили норматив мастера 
спорта России. Лучшим спортсменам тур
нира были вручены грамоты и ценные при
зы.

Церемония торжественного закрытия 
соревнований поставила точку -  Всерос
сийский турнир по боксу памяти В. Н. Бо
рисова, увы, завершился, но вернется к 
нам через год. Настоятельно рекомендую 
посетить его в следующий раз. Уверен, Вы, 
также как и я, не пожалеете о потраченном 
времени!

Александр ШАЙХАДИНОВ,
аспирант КГТУ.

Считать недействительными: 
студенческие билеты: 030875, 044536, 052003, 041405, 021270, 051499, 042314, 030112, 001348, 023765; 
зачетные книжки: . 000606, 044536, 002249, 022038.
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